

# Gaceta de Tenerife

## DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2930

OFICINAS  
SAN FRANCISCO, 7

Año X

Número suelto, 5 cents.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Viernes 28 de Noviembre de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

### PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA

## D.ª Carmen Barreto de Delgado

Falleció en esta Capital el 29 de Noviembre de 1918

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

D. E. P.

Su viudo, Don Antonio Delgado y Castillo; sus hijos Manuel, Antonio, Juan, Leoncio y Carmen; hijos políticos, nietos y demás parientes;

Suplican a las personas piadosas y especialmente a las que constituyen las Asociaciones religiosas de que formó parte la finada, se sirvan encomendarla a Dios en sus oraciones y asistir a las misas que se celebren el sábado 29 del corriente hasta la solemnidad de Requiem a las 9 en la Parroquia de San Francisco de esta Capital; a las 8 y 8 y media en las Parroquias de Concepción de esta Ciudad y Laguna, cuyas misas, lo mismo que las que se celebren dicho día en San Luis de Madrid e Iglesias parroquiales de las Navas del Marqués y Carabanchel Alto se aplicarán en sufragio de su alma.

Las Asociaciones religiosas a que antes se alude lo son: Las Marías, Las Archicofradías de los Sagrados Corazones de Jesús y de María; Semana devota del Carmen, Asociación Josefina, Pia Unión de San Antonio y Orden Tercera de San Francisco de Asís.

Han concedido indulgencias, el Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad 100 días; 200, el eminentísimo Sr. Cardenal Primado de Toledo, y los Excmos. Señores Arzobispos de Sevilla y Granada, y 50 los Excmos. e Ilustrísimos señores Obispos de Madrid-Alcalá, Sión, Sagovia, Sigüenza, Ciudad Real, Astorga, Tenerife, Las Palmas, Burgo de Osma, Avila, Orense, Orihuela y Almería.

## ASUNTOS MUNICIPALES

### LAS AGUAS DE CATALANES - ROQUE NEGRO

He aquí un importante asunto que vuelve a preocupar seriamente al Ayuntamiento con motivo de las alarmantes mermas registradas en las aguas que fluyen de los manantiales de Catalanés y Roque Negro.

La cosa no es para menos. Todos sabemos las halagüeñas esperanzas que con respecto a la prosperidad y engrandecimiento de Santa Cruz se concibieron al ser alumbradas las aguas, captadas al fin después de costosos sacrificios condensados en la magna obra de la perforación de la montaña y construcción del acueducto para la traida del líquido elemento, que cantarían y bulliciosos nos prometía bienandanzas sin cuento. La agricultura, base de nuestra principal riqueza, cifraba en él la clave de su prosperidad. La población entera, una vez se contase con la red de tuberías, podría disfrutar en cada casa el agua a presión necesaria para los usos domésticos.

Las persistentes mermas, sin embargo, han dado paso al grave temor de que aquellas continúen con riesgo de que en pocos años se sequen las ubérrimas fuentes de Catalanés con todas las graves consecuencias que tamaña desgracia para la Capital puede traer consigo.

Ante el porvenir incierto toda previsión es poca. Por eso reviste excepcional importancia la proposición que el concejal Sr. Arroyo y G. de Chaves ha presentado al Ayuntamiento y que ha sido acordada por éste en su sesión última.

Por considerarla de interés para nuestros lectores, la reproducimos más abajo, ya que en ella se razona suficientemente la necesidad de emprender nuevas obras que aseguren el aprovechamiento de la totalidad de las aguas de la galería. Pero antes queremos recoger aquí el ruego que el Sr. Arroyo dirigió a los señores Alcaldes habidos y por haber, en su discurso al apoyar la proposición suya que nos ocupa.

Censuró el mencionado concejal —creemos que con razón— el procedimiento que se suele seguir para el cumplimiento de los acuerdos del Consejo municipal, que la mayoría de las veces se reduce al mero trámite burocrático de la notificación a la persona interesada, sin que la gestión de la Alcaldía siga con cariño y persistencia el asunto hasta verlo cumplido. Así se dan y repiten en la historia municipal muchos casos en que importantes acuerdos son relegados al olvido meses y meses, y hasta años y años.

La observación del Sr. Arroyo nos parece digna de que se tenga en cuenta, y sobre todo de que no se eche en saco roto.

### La proposición del Sr. Arroyo

Cuando como miembro de la Comisión de Aguas y Montes, compaña al Sr. Arquitecto municipal y Oficial del Negociado de Aguas en 27 de Julio de 1919 a la medición de las de Roque Negro, y Catalanés, tuvo ocasión de ver detenidamente el interior de las galerías, y el sitio donde se situó el macizo de mampostería que se construyó para contener posibles nuevos corrimientos y de dicha visita saqué

la impresión, dolorosa, de que el problema de Roque Negro y Catalanés que el Ayuntamiento tenía planteado cuando, por los corrimientos y las sensibles desgracias personales que trajeron, se paralizaron las obras, continúa aún sin resolver en el mismo estado que antes.

Tal impresión me la causó el considerar:

1.º Que el problema a resolver en tonces era, y no podía ser otro, que el arrancar a la ciencia los medios de poder atravesar la zona de peligro, que es la misma zona de agua, para captar ésta, sin que esos trabajos ocasionaran nuevas víctimas.

2.º Por ahora que las obras se han realizado, encaminándonlas a poner en comunicación la galería de Catalanés con la de Roque Negro; pero no atravesando la zona de los corrimientos, donde aparecieron los grandes nacimientos de aguas, sino huyendo de ella, cambiando radicalmente de dirección para dejarla atrás, sin explorar, y con una enorme curva, salvar todo peligro y lograr, después de gran trayecto, establecer la comunicación con Catalanés.

Claro es que si el problema hubiera sido el de abrir un túnel de comunicación entre uno y otro lado de la cordillera, la solución había que estimarla como satisfactoria; pero si el problema no consistió en establecer servidumbre de paso, sino en captar, sin riesgos personales, la zona donde, con los corrimientos, aparecieron las aguas, el problema aún está en pie.

Sin embargo de ello, si la ciencia carece de medios para ahuyentar los peligros, en zona de aquella naturaleza; o si, técnicamente se afirma que en aquella zona de corrimientos, es un equívoco sostener que es la zona de agua, entonces, en cualquier caso de esos dos supuestos, es indudable que la unión de ambas galerías en la forma que se realizó, dió solución al problema planteado. Mas, mientras ninguna de esas afirmaciones, se haga por quien técnicamente pueda hacerlas, es indudable que el problema de Roque Negro Catalanés tiene tanta realidad, y encierra tan apremiante demanda de solución, como cuando se estaba con los corrimientos.

Y esto, que significa, haber dejado a las entrañas de la tierra los grandes caudales de agua en que Santa Cruz cifraba su futura grandeza y su hegemonía indiscutible en el archipiélago, tiene hoy mayor importancia por haber servido aquellas ilusiones como base para los empréstitos que tienen aprisionada la vida municipal, y por que además dió margen para que se construyera un acueducto, costoso, que hoy resulta inútil y superfluo, ya que para las aguas que se alumbraron bastaba el acueducto antiguo, hoy abandonado, y a pique de ser derruido por la acción del tiempo.

Estos males resultan hoy agravados, por la disminución, que en los caudales alumbrados, se viene observando, seguramente a causa de las prolongadas sequías, ya que es fenómeno que, sin excepción se observa en todos los manantiales de la Isla de Tenerife.

Esas disminuciones son verdaderamente alarmantes. Repárese en los siguientes datos:

- A).—La medición de 15 de Marzo de 1919, acusa una merma de 550 pipas en 24 horas, con relación a la medición de 30 de Septiembre de 1918.
- B).—La practicada en 27 de Julio

de 1919, dió una nueva disminución de 378 pipas.

C).—Y la llevada a efecto el 23 del corriente mes nos acusa otra nueva merma de 272 pipas.

De continuar estas disminuciones, persistentemente, los manantiales estarán agotados en el año 1927.

A hacer menos sensibles estos perjuicios para el Ayuntamiento intentando dar solución al problema de captar las aguas no alumbradas, tiene esta proposición.

A propuesta del alcalde Sr. Vivanco, el Ingeniero de Minas, don Alfonso Fernández y Menéndez Valdés, visitó, por acuerdo municipal, las galerías y emitió luminoso informe en 11 de Septiembre de 1917, en el que, acompañando un croquis explicativo, concretó las obras a realizar para sacar a luz, los caudales de agua, que a su juicio, quedan, aún sin explorar, en aquella zona.

La Corporación en 5 de Diciembre de dicho año de 1917, acordó construir nuevas galerías, y que con arreglo a la opinión de los técnicos y de lo expuesto en el informe aludido, se formule el proyecto de las nuevas obras; pero hasta la fecha, ni las obras se han ejecutado, ni siquiera el proyecto se ha formulado.

En su virtud, tengo el honor de proponer a V. E., que trayendo a la vista el mencionado expediente, se sirva acordar:

Primero. Que se haga el proyecto de referencia se encargue al Arquitecto municipal, señalándole para verificarlo el plazo prudencial que V. E. juzgue conveniente.

Segundo. Que al aprobar este acuerdo, se señale también, y desde luego por la Corporación, de donde proceda sacarse los recursos necesarios, tanto para los gastos que ocasione el proyecto, como, en su día, los de ejecución de las obras.

## MISERICORDIA

Dad al pobre, dad al pobre paz, consuelo, alivio, pan, que recobre la esperanza y la alegría con la ayuda que le dan!

A las manos bondadosas desde el cielo Dios envía el perfume de las rosas de la eterna Alegría. Dad limosna al que se agita por cruel miseria o por la triste ciegucecilla

dadle un beso. Damas bellas y adorables que vivís entre esplendores, a las niñas miserables, dadles pan y dadles flores, bondadosas y discretas dad un beso al pobre niño...

¡Dios bendiga, Dios bendiga las violetas que se arrancan del corpiño para darse a la mendiga! Si a los tristes dais consuelos sensitivos corazones, tendréis alas en el cielo y en la tierra bendiciones.

RUBEN DARÍO.

## COLEGIO DE SEÑORITAS

DE NUESTRA SEÑORA DEL PI AR

Bajo la dirección de la profesora SRTA. MARIA REGALADO Y GARCIA. Enseñanza elemental y superior. —Clase de adorno.—Piano, pintura, dibujo, bordado a mano y a máquina. —Clases especiales de idiomas francés e inglés, por profesor competente. Alfonso XIII, 76 y 78, principal

## Ecos de Sociedad

### Enfermas

En la Clínica del Doctor Rodríguez López ha ingresado para sufrir operación la distinguida Sr. doña Nicolasa Romos esposa de nuestro estimado amigo el comandante de Administración Militar don Alfredo García.

Se encuentra bastante mejorada de la reciente operación que sufrió la distinguida Sra. esposa de nuestro querido amigo don Leoncio de Burgo y Ferrández de la Hoz.

### Notas tristes

Victima de rápida enfermedad ha fallecido en Las Palmas la distinguida señorita María Vázquez de Sola, hija del Presidente de la Audiencia Territorial de dicha población don Andrés Augusto Vázquez Cano.

En Arrecife de Lanzarote ha dejado de existir la señora esposa del capitán de la marina mercante don Pedro Schwat Tophan. D. E. P.

### Viajeros

De Las Palmas ha regresado la distinguida señora doña Trinidad Kranel de Pastor.

## D. Quintín Benito

En la madrugada de ayer tuvo en la vecina ciudad un fatal desenlace la enfermedad que venía padeciendo nuestro respetable amigo el culto y bondadoso ex catedrático de aquel Instituto general y técnico, don Quintín Benito y Benito.

Tanto en dicha ciudad como en esta Capital y la provincia en general, entre cuya juventud con tanto entusiasmo y constancia esparciera el finado el hermoso fruto de su fecunda labor educativa e instructiva, se profesaba al decano de los catedráticos de Canarias un sincero cariño, al que se hizo acreedor por las bellas prendas de carácter y dotes de caballerosidad que le adornaban.

Por ello su muerte no habrá podido menos de causar honda pena, no solamente entre los que han sido sus alumnos, sino en cuantas personas se honraban con su amistad y aún en aquellos que concitaban sus virtudes.

Desde que por la mañana se hizo extensiva la triste noticia a los pueblos de la isla, comenzaron a llegar de los mismos numerosos personas con el objeto de testimoniar su sentimiento a los distinguidos familiares y de acompañar su cadáver hasta la última morada.

En señal de duelo fueron puestas a media asta, desde las primeras horas de la mañana de ayer, las banderas del Instituto y Sección Universitaria.

También, tanto en la Laguna como en esta Capital, fueron suspendidas las clases en los centros superiores.

Asimismo fué suspendido por la Empresa el espectáculo que para anoche estaba anunciado en el Teatro Leal.

El señor Benito hacia 51 años que residía en La Laguna, desde cuya fecha desempeñaba en aquel Instituto la cátedra de Matemáticas, de que fué jubilado el pasado año.

Durante el tiempo que cuenta en esta isla ha sido honrado con merecidos cargos y distinciones, entre ellos el de diputado provincial, concejal del Ayuntamiento de la población vecina y con el de jefe del partido liberal de Tenerife.

Actualmente desempeñaba el de Vice director honorífico del Instituto.

Como testimonio de cariño y consideración, a la par que de admiración a sus conocimientos como profesor, le fué entregado al timamente un artístico álbum, avalado por las firmas de nuestros diputados y senadores y de sus numerosos alumnos.

En la tarde de ayer se verificó en La Laguna el sepelio del ilustre ex catedrático.

La concurrencia al mismo fué numerosísima, estando representada en ella todas las clases sociales.

El duelo estaba presidido por el Alcalde de la Laguna, D. José Hernández Abad, hijo político del finado; Claustro de profesores del Instituto y Sección Universitaria; Sr. Provisor de la Diócesis, señor Delegado Regio de Enseñanza, señor Presidente de la Audiencia; representaciones de los centros docentes de esta Capital y por otras muchas distinguidas personalidades cuyos nombres, por no recordar, sentimos omitir.

Sobre el féretro se destacaba el birrete y museta de catedrático del finado y la bandera de la Cruz Roja, de que era Vice presidente en la vecina ciudad el señor Benito.

Asistió la parroquia del Sagrado Catedral, con cruz alzada.

Al elevar a Dios una oración por el eterno descanso de tan bondoso catedrático y respetable amigo, hacemos presente a sus distinguidos familiares, entre los que contamos con excelentes amigos, la expresión más sincera de nuestro sentimiento, que hacemos extensiva al claustro de profesores del Instituto y Sección Universitaria, y muy particularmente al Director de dichos centros nuestro respetable y culto amigo D. Adolfo Cabrera Pinto, pues no se nos oculta la dolorosa pena que el fallecimiento del señor Benito y Benito ha causado entre sus dignos compañeros.

## OCASION

Se vende una vaca inglesa primeriza, dando leche desde hace un mes. Informarán Plaza de la Concepción núm. 18 y en esta Redacción.

### LAS CRISIS POLITICAS

## Maura y la "Asamblea"

Para don Juan de Ascanio, sin calificativos:

Al manifiesto—declaración del señor Maura, ha respondido la Juventud Maurista, convocando una Asamblea del partido. En ella, háse leído una carta del Jefe ilustre, que como siempre, ejemplariza y adocina con sus epístolas. Perenne el espíritu de propaganda ciudadana, como recomendación constante a los jóvenes mauristas, nos dice Maura: «Aplicaos a sacar de su letargo a los patriotas que duermen». ¡Y a fé, que ello se va realizando en la Asamblea!

Cierra ha concurrido a ella, a exponer y a explicar. ¡Leccción hermosa a los Jefes y jefecillos de todas las agrupaciones partidistas y caciquiles! Ante la Juventud, ante los factores del movimiento de opinión en la calle, don Juan La Cierva, ha confesado sus equivocaciones, sus yerros.

No importa, que luego Osorio nuestro discrepante, ¡No se regocija la vibración telegráfica de La Prensa! Esa contradicción, ese opuesto sentido, ese parecer, no unánime, demuestran además que la democracia social conservadora, no es un partido caciquil, no es un partido que reciba consignas, ni que nada diga, sino que dice, actúa y discute. Precisamente... lo que no se ve hacer, ni en idóneos, ni en liberales, ni en las demás izquierdas.

Ossorio, es una personalidad de relieve: Ossorio, marca la tendencia social cristiana en el maurismo: Ossorio, además, es un democrata y un patriota exaltado: Ossorio, significa la pureza de ideales sin mácula; quizás, quizás, es la más perfecta sucesión de Maura. Para don Angel Ossorio, en una semblanza admirable, un periodista casario—Mariano Darauas,—fué disortor de su esencial característica: «Todo corazón...» comenzaba a escribir Darauas. Tal es Ossorio.

No hemos leído su discurso, pero lo presentimos, ante la noticia telegráfica. Sin embargo, auguramos la equivocación de los regocijados y regañes a GACETA DE TENERIFE que lo publique integrando cuando llegue, como debe publicar los de Goicoechea y Cierva.

Es el de este último «una página de Historia política», como acertadamente fué titulado.

Y de ella, brotan éspasmos que iluminan y engrandecen más, la figura y la obra de Maura.

Cierra ha hablado sin velar lo que de ordinario acostumbra oscurecerse. Con sus sinceras palabras, nos descubre como es, la política por dentro. Y al verla tan mezquina, tan minúscula, como se nos aparece en el acto de Burgos, ¡ofreciéndole el Gobierno civil de Murcia!, o en otros detalles de Sánchez de Toca, Romanones, del mismo Dato, admiramos más aún los que en él tenemos fé, al gran blear.

Don Antonio—a quien los jóvenes mauristas al nombrar así, rendimos doble tributo de disciplina y cariño—pensaba cuando una situación de izquierdas iba a agotarse: «No puede continuar el partido liberal. Yo he aconsejado que siga.» ¡Cómo deseaba el poder!

Y cuando La Cierva, le podía permitir para combatir al actual Gobierno, Maura decía: «Continúe usted exigiendo que la fórmula económica no sea un presupuesto. Obstruir, derribar, no es propio de nosotros».

El patriotismo del Sr. Maura, sin paridad en nuestra historia política actual, tendrá merecida justicia para las generaciones venideras: su obra ciudadana comienza ya, a dar frutos.

Las juventudes españolas, piensan hoy por propia inspiración; sin necesidad de exponer la opinión se les dá impreso. ¡Sabemos quienes son los periodistas; ¡Sabemos quienes no leen!

En esa Asamblea maurista—esfuerzo de vitalidad, brote robusto de las Juventudes—no solo son Cierva, Ossorio, y aún Goicoechea, los que dan programa, los que hablan de métodos de gobierno, abordan las cuestiones de hacienda, la de nacionalización de ferrocarriles, etc. etc., son también otros, los que con igual competencia, estudian o exponen lo estudiado sobre esas preocupaciones de la hora crítica porque atraviesa el mundo.

Calvo Sotelo—ese joven elocuente y talentoso, que ha discutido con éxito puntos de vista financieros con el Conde de Bugallal, y sociales con Besteiro—Tarragó—representante de la Juventud de Barcelona—y Colour Cardany, Vives, Onís, García Cerunda y otros, dan muest as notables de como se conciben en el maurismo, los problemas de Sindicato libre, modificaciones comunes del régimen de propiedad privada, contrato del trabajo, lucha de clases, etc.

Y eso no se improvisa. Eso es el resultado de la ciudadanía callada que desde 1913, alborota en la calle, y lee, en las Bibliotecas; se desenvuelve en satisfacciones espirituales, en mítines y conferencias, acicala su fidelidad, pule su entendimiento, defiende en suma sus derechos en todos lados.

No basta crear una «oficina política», como quiso el Sr. Alba, y darse el tono de tener técnicos. Hay que laborar con los mauristas y los regionalistas; continua, tenaz, e intenzamente.

Así mientras García Prieto, Alba y Dato callan, Maura define su conducta y da programas, «carteras de programas», y Cambó, desde Girona—¡que no Génova, amigos periodistas!—ese acto de afirmación nacionalista estaba muy anunciado!—plantea su situación parlamentaria, ante el partido y el país.

Ya no se puede ir al Congreso a hablar, sin preparar la opinión: ya hay que hacer como Cierva y Cambó: ya hay que ir a Asambleas; ya las intrigas de papelito y las zancadillas de pasillo, van pasando a la historia.

Por eso, ante esta crisis próxima, el ambiente se nos antoja que ha de influir... Pero, ¿nos dicen, Melquíades Álvarez y el reformismo, que parecen ser la solución izquierdista ofrecida a la Corona?

León de las Casas.

Palma 7 Noviembre 1919.

Novelas morales, de las mejores y más celebradas autores, se hallan a la venta en la Librería Católica, San Francisco 7.

## El escándalo en la Administración de Correos

Sufrido, sufridísimo es todo el personal de Correos, desde el Sr. Administrador, hasta el último cartero. Lo que ocurre no es culpa de ellos.—Yo proclamo, que hacen más de lo que es humanamente posible para cumplir con su deber como buenos, pero el hombre, ni es una máquina de hierro ni sabe hacer milagros.—El Gobierno actual como sus antecesores, pretenden que se operen milagros en la Administración de Correos de Sta. Cruz de Tenerife, y eso, ni lo consiguen ni lo conseguirán. Lo único que el Gobierno podrá conseguir es, que los servicios estén desconcentrados por falta de personal, y que los dignos Oficiales pidan sus traslados a otras oficinas de menor categoría para salir de este infierno que se llama Administración de Correos de Sta. Cruz de Tenerife.

Ni la Cámara de Comercio, ni la Cámara Agrícola, ni los Amigos del País, ni el comercio ni el público ni nadie hasta ahora, ha salido al palenque y ha tenido el valor cívico de llamar las cosas por sus nombres y apostrofar enérgicamente al Gobierno de la Nación, que ten injusta y tan puniblemente desampara y abandona el buen servicio que tanto nos interesa, y esclaviza y sacrifica a los dignos empleados que integran ésta Administración de Correos.

Yo un simple ciudadano, sin más atribuciones que la de mi deber de defender la razón y la justicia, maltrata y hollada por la estulticia de todos, absolutamente de todos los Gobiernos españoles, desde las columnas de este periódico, tengo la osadía de arrojar el guante a ese Gobierno que con su desgobierno tiene completamente abandonado en Tenerife un servicio tan importante para la vida comercial y la vida social de este pueblo.—Yo le puedo demostrar a ese Gobierno que no puede ni debe economizar personal a costa de nuestros vitales intereses y a costa de la salud y del bienestar a que son acreedores todos los elementos que integran el Cuerpo de Correos en esta Capital.

Señor Ministro de la Corona. HACE FALTA DOBLE PERSONAL EN NUESTRA ADMINISTRACION, y es preciso, es absolutamente imperativo que est[é] [se] haga, pero pronto, en el período más breve posible.

A pesar de que los elementos vivos, o fuerzas vivas del país, no se moverán en este asunto, desde aquí les dirijo un ferviente ruego para que de una vez den señales de vida y de la energía que deben tener, pero, como temo que mi ruego caiga en el vacío, yo me permitiré dirigirme a nuestros Sres. Diputados y Senadores, al Gobierno mismo, y si es preciso hasta elevaré mi justa queja en nombre de todo el pueblo, a S. M. el Rey, quien, cuando sus Ministros están sordos, él oye y lea hace oír una causa justa.

Esto no puede continuar así: y si éste comercio y este pueblo esperan a que las cosas se arreglen por sí mismas, se muestran indiferentes a todo, como si no fuésemos derecho a nada más que a sufrir vejaciones y más vejaciones, yo deseo contra éste estado caótico debido a que al Gobierno no le preocupa ni poco ni mucho que el servicio de Correos sea deficientísimo por falta de personal.

Federico Carlos Varela

Tenerife, 25 de Noviembre 1919

Habla el Papa
Las modas femeninas
y su condenación

Al recibir el Santo Padre el homenaje de las representantes de la Unión Femenina Católica de Italia, le dirigió, respecto de las modas, las siguientes admirables palabras:
«Nos alegra el propósito manifestado de procurar que la mujer católica, no solamente comprenda el deber de ser honesta, sino también el deber de parecerlo en su modo de vestir.
Muy grave y muy urgente es la necesidad de que la mujer católica dé buen ejemplo en este particular, repudiando las exageraciones de la moda, que revelan la corrupción de sus inventores y contribuyen de un modo nefasto a la corrupción general de los costumbres.
Creemos deber insistir sobre este punto de un modo particular, pues si por una parte consideramos que ciertos modos de vestir, muy corrientes hoy entre las mujeres, son contrarios al bien de la sociedad por constituir una provocación al mal, en cambio nos sorprende y maravilla ver que las mismas que dan el veneno parecen ignorar su acción maléfica; las mismas que provocan el incendio parecen ignorar la fuerza destructora del fuego.
Sólo la suposición de una ignorancia tal explica en parte que hayan extendido tanto ciertas modas, contrarias a lo que se debe a sí misma la mujer cristiana. Sin esa ignorancia no concebimos que mujer alguna hubiese llegado al extremo de vestir con indecencia al acercarse a los Sacramentos, ni siquiera para aproximarse a las personas que ejercen ministerios religiosos.
Con gran satisfacción, por tanto, hemos visto que las adeptas de la Unión Femenina Católica han incluido expresamente este punto en su programa de acción. Con ello, no tan sólo cumplirán el deber de no ser personalmente motivo de escándalo, sino que mostrarán haber comprendido la necesidad de dar ejemplo de honestidad, así en el interior de su hogar como en medio de las calles y plazas públicas.
Importa que las mujeres católicas se consideren obligadas, además de su deber individual, por un deber de acción colectiva y social. Quisiéramos que las aquí reunidas formasen una liga para combatir las modas indecentes, no solamente entre sí mismas, sino en cuanto pueda abarcar la acción de sus familias y de cuantas personas se hallen con éstas en relación.
Sería superfluo decir que una buena madre no debe permitir a sus hijas que adopten cualquier moda menos honesta; más no es superfluo añadir que una señora, tanto más alta sea su posición social, tiene el deber estricto de no tolerar que la visite una persona que no vista honestamente. Una advertencia hecha oportunamente evitará que se repita la impertinencia, y acaso el eco de la censura, llegando a oídos de otras «esclavas de la moda» indecorosa, las inducirá a evitar que sobre ellas recaigan censuras parecidas.»

Gobierno civil

La Cámara agrícola
Ayer mañana se constituyó en este Gobierno civil la Cámara Agrícola provincial, con el fin de proceder a la elección de Presidente, Vicepresidentes, Tesorero y Contador de dicho organismo.
Resultaron elegidos los siguientes señores:
Presidente.—D. Leoncio de Burgo y Fernández de la Hoz.
Vicepresidente.—D. Andrés de Arroyo y G. de Chaves.
2.º Vicepresidente.—D. Julián Rodríguez Pastrana.
Tesorero.—D. Manuel Cañadas.
Contador.—D. José Siliueto.

Junta de Subsistencias

Con motivo de la anterior reunión ha sido aprobada para hoy la Junta provincial de Subsistencias que estaba convocada para el día de ayer.

El «Manuel Calvo»

El Sr. Gobernador ha recibido un telegrama del Delegado del Gobierno en Las Palmas relacionado con la detención del trasatlántico «Manuel Calvo» en aquel puerto.
Este buque fue comunicado primeramente por traer a bordo un caso de enfermedad sospechosa, permitiéndosele realizar operaciones después de adoptadas las oportunas medidas de seguridad sanitaria.

Del viaje del Gobernador

En nuestra conversación de ayer con el Sr. Gobernador civil nos habló de lo satisfecho que viene de la Palma por los agasajos de que fue objeto durante su estancia en dicha isla.
El Sr. Richi tuvo frases de encomio para el Capellán de Tazacorte don Agustín F. de la Guerra, cuya labor católico-social que viene desarrollando, tuvo ocasión de apreciar en su visita al indio de pueblo.

Parque Recreativo

Adela Margot fue anoche muy aplaudida y cantó sus canciones más bonitas, ostentando preciosos cuoplets.
La reprise de la film americana «El hombre que olvidó» constituyó un éxito como el día del estreno; esta noche se proyectará en la primera sección. En la segunda se estrenará la film de arte «Eiva» de la casa Hispano Film, en cinco partes, de interesante argumento y de exquisito gusto artístico.
Adela Margot estrenará algunas canciones.

Revistas de revistas

Los grandes telescopios americanos

Los americanos estudian los problemas del cielo empleando instrumentos de gran calibre.
El observatorio del monte Wilson, en California, utiliza desde hace bastante tiempo un gran telescopio, de 152 centímetros de diámetro, que, bajo el cielo extraordinariamente puro de California, ha dado resultados notables.

M. Hooker, millonario norteamericano, ha regalado a la fundación Carnegie, para ese mismo observatorio, otro telescopio más grande, de 254 centímetros.

En la América del Sur, el Gobierno argentino ha encargado también la construcción de un telescopio de gran tamaño para el observatorio de Córdoba.

Para estos telescopios gigantes se ha abandonado el sistema de lentes, sustituyéndolos por reflectores. La pieza esencial en ellos es por lo tanto, un espejo cóncavo, parabólico tallado en un gran bloque de vidrio y plateado en la superficie. La longitud focal del espejo del monte Wilson es aproximadamente, de 13 metros. La montura del telescopio, proporcionada a las dimensiones del aparato, pesa 100 toneladas. Como el tubo debe ser móvil para seguir el desplazamiento de los astros, se facilita su movimiento por medio de flotadores sumergidos en un baño de mercurio.

El conjunto está protegido por una cúpula giratoria de 30 metros de diámetro.

La imagen de los astros que suministra el espejo se examina por medio de oculares aumentadores. En buenas condiciones atmosféricas, cuando el aire es puro y está en calma, las imágenes permiten un aumento de 6.000 diámetros, es decir, que un cráter lunar de los más pequeños, que sólo tenga 600 metros de diámetro, parecerá tener las dimensiones de la luna observada a simple vista. Puede comprenderse por ese dato el detalle que presentarán las grandes volutas lunares, que alcanzan dimensiones cien veces mayores.

El comercio de España durante la guerra

La guerra ha introducido naturalmente profundas modificaciones en las relaciones de España con los demás países. Alisada de los imperios centrales, el cambio de productos con ellos quedó desde el primer momento anulado por el bloqueo. Por el contrario, fué para los aliados uno de sus más importantes proveedores, vendiéndoles no solamente minerales y artículos de primera necesidad, sino productos de su industria, sobre todo de efectos de vestuario y equipo para los ejércitos.

Todos los países redujeron, en cambio, sus ventas a España. La cifra de las importaciones francesas descendió, de 204 millones de francos en 1918 a 98 millones en 1915, para remontar a 144 millones en 1917.

Las importaciones inglesas comenzaron por aumentar de 244 millones de francos en 1918 a 363 en 1916. Sabido es, en efecto, que la Gran Bretaña, al principio de la guerra prefirió el desarrollo de su comercio exterior a la fabricación intensiva del material de guerra. Pero en 1917, entregada por completo al esfuerzo militar, su importación en España descendió a 100 millones de francos.

Como la importación alemana, de 185 millones en 1913 había descendido a dos millones en 1916 y a cero en 1917, España buscando mercados compensadores, benefició a los Estados Unidos a costa de su rival. Las ventas de los norteamericanos en España pasaron de 167 millones de francos en 1913 a 776 millones en 1917, convirtiéndose durante la guerra en los principales proveedores de nuestra nación.

Las pérdidas de los franceses en Marruecos

El «Bulletin de l'Afrique française» publica la estadística, hasta ahora inédita, de las pérdidas en muertos, europeos e indígenas, sufridas por el ejército francés en Marruecos desde el 1 de julio de 1914 hasta el 30 de junio de 1919. Son las siguientes:
Oficiales, 122; suboficiales, 190; soldados y clases, 2.121. Total, 2.433 muertos.

El desastre financiero de Francia

Cuadro comparativo del valor del franco antes y después de la guerra en los mercados neutrales, aliados y enemigos.

Table with columns: ESTADOS, VALOR DEL FRANCO (antes de la guerra, después de la guerra). Rows include Estados Unidos, España, Suiza, Inglaterra, Bélgica, Italia, Holanda, Noruega, Alemania.

Semillas garantizadas
CASA VARELA

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO
(San Vicente Ferrer y 63 65)
a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas
(incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.
Hasta el 15 de Octubre estará abierta la matrícula para los alumnos de enseñanza colegiada del Bachillerato.

Se darán clases de repasos
Para informas su Director.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

NOTICIAS POR CORREO Y TELÉGRAFO

PENINSULA

Madrid, 26 19'40

El R y y Toca

El presidente del Consejo ha despachado hoy con el Rey, trasladándose luego el Sr. Sánchez de Toca a la Presidencia, donde recibió la visita del General señor Berenguer, el que le informó del estado en que se hallan los asuntos de Marruecos.

El regreso de Berenguer

También nuestro Alto Comisario conferenció con algunos jefes del Ministerio de Estado, manifestando que a fines de semana regresará a Tetuán.

La cuestión de Barcelona

El ministro de la Gobernación recibió al mediodía de hoy a los periodistas, en presencia del señor Amado, el que conferenciaba con el señor Burgos sobre el giro que puedan tomar las cosas en Barcelona.

El señor Burgos insistió sobre la conveniencia de que siga funcionando la comisión mixta.
Dijo, asimismo, que el Gobierno se lo atenderá las peticiones que vengau por cauces legales.

El señor Amado intervino, diciendo que la semilla que deja el actual Gobierno en Barcelona fructificará muy pronto.

La huelga de Zaragoza

Respecto a la cuestión planteada con motivo de la huelga de Zaragoza dijo el Ministro de la Gobernación que aún no había visto al Gobernador de aquella provincia para resolver en definitiva lo que había de hacerse sobre el particular.
Agregó que la comisión de obreros de dicha provincia se encuentra en Madrid y que le ha pedido la destitución de aquel Gobernador por creerle responsable de la declaración de la huelga.

Grave situación

Asimismo el señor Burgos Mazo ha manifestado que la situación de Málaga se encuentra en estado bastante grave.
Por ello ha ordenado que el nuevo Gobernador salga hoy para dicha capital, por si llegase a tiempo de solucionar las huelgas allí planteadas, llevando la concordia a obreros y patronos.

Sección del Senado

En la Sesión del Senado el presidente dedicó frases necrológicas en honor del ex-ministro Sr. Marqués de V. d'illo.
El Sr. Rey Villanova pide que se mejore a los Maestros de Instrucción primaria y que se faciliten carnets a los escolares para que obtengan rebaja en sus viajes en los ferrocarriles.

El Sr. conde de Limpías hizo algunas interpelaciones sobre el sindicalismo.

Sesión del Congreso

El Sr. La Cierva pide que se generalice la subvención a la industria panadera.
El ministro de Abastecimientos manifiesta que ignora si se llevará a cabo dicha mejora, la que luego es desechada.

El señor Maestre se ocupó de la exportación del arroz y de la cuestión del pan.
El marqués de Santa Engracia justifica la actitud en que se han colocado los patronos.

El señor Romeo pide las dimisiones del alcalde y el gobernador, levantándose seguidamente la sesión.

Huelga general

Se rumores que mañana se declarará la huelga general como protesta contra el loc kou que se atribuye a los patronos de Barcelona.

Hallazgo de una bomba

En esta corte, cerca del monumento del doctor Robert, se encontró una bomba con la mecha encendida, en torno de la que se aglomeró el público.
La bomba no hizo explosión gracias al arrojo de un estudiante, que logró arrancarla.

El extranjero

Los Jóvenes turcos ganan las elecciones
Atenas.—El resultado de las elecciones es favorable a los jóvenes tur-

Notas marítimas

El «Ceilan»
Procedente de Buenos Aires y Bahía entró ayer a primera hora el vapor francés «Ceilan».

No dejó carga ni pasajeros; en tránsito lleva carga general y 71 pasajeros.
Salíó anoche con destino a Lisboa, despachado por sus consignatarios señores Hardisson.

Frutos

Con cargamento de frutos del país llegó ayer por la mañana procedente de Puerto de la Cruz e Icod el vapor «Tacoronte».

Veleros

Ayer entraron los siguientes:
«Rosario», de Jandía, con carga general.
«Fermín Concepción», de San Sebastián de la Gomera, con carga general.
«Isabelita», de la pesca, con pescado.
«Evarista», de la pesca, con pescado.

Buques despachados ayer

Pailebot «Tenerife», para Garachico.
«Vapor francés «Ceilan», para Lisboa.
«Vapor «Tacoronte», para Puerto de la Cruz y escalas.
«Pailebot «Soledad», para Valle Gran Rey.
«Pailebot «Lanzarote», para Puerto de la Cruz y escalas.
«Pailebot «Rosario», para Abona.
«Pailebot «Bella Lucía», para Las Palmas.

¿QUE ES ERASMIC?

Erasmic no tiene rival

Cédula de emplazamiento

En los autos de juicio declarativo de menor cuantía, sobre reivindicación de finca, promovidos a instancia de don Eduardo Díaz Ledesma vecino del pueblo de Adeje contra don Antonio Martín Toledo ausente hoy en ignorado paradero, el Señor Juez Accidental de primera instancia de este Partido don Marcial García y García ha dispuesto por providencia de hoy a instancia del actor se emplace al referido don Antonio Martín para que comparezca y conteste la demanda dentro del término de veinte días que al efecto se le conceden, apercibiéndole que en otro caso le parará el perjuicio a que hubiere lugar en derecho.

Y para su publicación en el «Boletín Oficial» de esta Provincia expido la presente en Granadilla a 2 de Octubre de 1919.

El Secretario Judicial Enrique Sáenz.
V.º B.º
El Juez Accidental de 1.ª Instancia. Marcial García

NOTICIAS

Procedente de Marsella ha llegado el velero «José Acosta» que desde hace días se esperaba, causando extrañeza su tardanza.
En Marsella estuvo el «José Acosta» detenido algún tiempo, y allí desapareció su capitán, muy conocido en esta población por haber mandado varios buques de esta matrícula.

El señor Capitán, hallándose en Marsella recibió de la casa consignataria una importante cantidad para el pago de los salarios de los tripulantes del barco y para la compra de víveres.

A poco de recibir ese dinero, que ascendía a 12.000 pesetas, el Capitán desapareció sin que los tripulantes, mientras estuvieron allí, volvieran a saber de él, a pesar de las gestiones que hicieron para averiguar su paradero.

El «José Acosta» se hizo a la mar el 11 de Octubre pasado, el Capitán desapareció sin que los tripulantes, mientras estuvieron allí, volvieran a saber de él, a pesar de las gestiones que hicieron para averiguar su paradero.

Ha sido nombrado gobernador de Lérida, el señor Borez Romero, ex gobernador de Canarias.

El cañonero español «Infanta Isabel», ha regresado a Las Palmas, procedente de Cabo Juby.

La primera lancha que hacía el desembarco de la Sección de Ametralladoras que conducía el «Infanta» para aquella fortificación estuvo a punto de naufragar a causa del mal tiempo reinante.

Después de haber hecho el segundo desembarco tuvo que zarpar para refugiarse en Puerto de Cabras.

Durante su estancia en aquellas aguas no ocurrieron incidentes entre las kábilas adictas y enemigas.

Es costumbre de buen tono entre los ingleses tomar como aperitivo antes de las comidas una copa de Jerez o Manzanilla. El mejor aperitivo del día y el más inofensivo es una copa de Manzanilla CONCHITA. Pídanla en Cafés, Cervicerías, Hoteles y Fondas.

Música para piano

Follas Canarias, por Teobaldo Power
Tanganillo por id. id.
Cantos Canarios, por id. id.
Soissons (wals fox-frot) por Hernández Sánchez
Babylon (wals) por id. id.
La cabeza del Bautista por id. id.
Banderillas de fuego por id. id.
Violetas por Marrero Padilla
Follas por J. A. Martra
Bartlet
Mundial cuplé revista bi mensual
Mundial música id. mensual.

Para piano y violín
Duerme bien mío por Luis Mariani.
Gavotta por Hugo Paganí.

Estas piezas musicales se encuentran a la venta en la Librería Católica, la que además sirve todas las que se le pidan.

SE ALQUILAN dos habitaciones amuebladas para caballero solo.
Para informes calle del Pilar número 41.

PEDID SIEMPRE

Vinos finos y Cofaces de Hijos de C de Otaolauruchi Marcaa: Fino Otaola: Las Canillas: Manzanilla SEVILLA Cofaca de una, dos y tres moñas.
Depósito: Calle Clavel 11 Bjos. 10 2 30 alt.

MECANICO

Se componen toda clase de aparatos científicos y mecánica fina en general.
Darán razón en el acreditado café de Robles, Cruz Verde, 14.

SE VENDE la espaciosa casa sita en la calle de Sabino Bertolot (antes Flores) núm. 3 segundo.
Darán razón en la calle de Teobaldo Power núm. 9. (26 11 30).

SE ALQUILA el espacio a accesorio núm. 9 de la Plaza de la Constitución (antes Café Belge) muy apropiado para oficina o almacén. Para más detalles, dirigirse al Secretario del Club Inglés. (22-11-7.)

MAESTRA SUPERIOR.—Se ofrece para dar clase a domicilio a niños o niñas. Primera Enseñanza, Elemental y Superior, Dibujos y Labores. Honorarios reducidos, Emilio Calzadilla, 34. (11 14)

CASA pequeña o mediana en buen estado, se compra una; dirijirse por cartas a José Reyes, Santa Isab 1 48, o personalmente de 1 a 3 de la tarde. No se admiten correderos.

«LUX»

Agencia de publicidad y de informaciones
Remundo Ga. de Par des
Dr. Allart núm. 55

Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías Núm. 3, se han recibido billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre.
San Francisco, 7

Pluma estilográfica

La mejor, más práctica, más económica y de más aceptación es la «Cervante núm. 2»

HABANA
Además de pluma de oro, tiene por un extremo un precioso lapicero.

DE VENTA

Librería y Tipografía Católica
San Francisco 7

Devocionarios

Hay un gran surtido en devocionarios, desde 25 cts. hasta 35 pesetas.
Librería Católica

ATENCIÓN

Estando en combinación con los principales centros editoriales del mundo, podemos servir cuantas obras se nos encarguen a precio de catálogo.
Librería y Tipografía Católica
San Francisco, 7

Francisco Hernández Maffette

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y dotales para niños.